

Fecha: 22-05-2024 Medio: La Segunda La Segunda Supl.:

Noticia general

Título: "Me gustaba más el estilo presidencial de Aylwin" Pág.: 6 Cm2: 664,1

Tiraje: Lectoría: Favorabilidad: 11.692 33.709

No Definida

Por René González R.

amilo Escalona está relajadísimo. Ríe todo el rato. Cree que su partido disfrutará de una buena elección municipal y que sufrirá en la de gobernadores. También mira cómo "los muchachos" del Frente Amplio perdieron esa actitud canchera que tenían al llegar al poder y cree que todavía les falta por madurar.

Pero no hay que jajajearse, advierte el secretario general del PS, porque con toda su experiencia los exconcertacionistas metieron las patas a fondo y no solo no supieron leer el momento político, sino que tampoco pudieron mantener el crecimiento económico en Bachelet dos.

No se termina de aprender, remarca, y piensa que su partido debe ser más pragmático y menos ideológico a la hora de realizar pactos políticos: para algunas cosas le servirá el PC, para otras el PPD, para otras la DC o el FA y así. Pero la conversación parte con la contingencia

-Cuando el Presidente frenó el proyecto de reforma al sistema político del senador Alfonso de Urresti (PS), ¿le pareció bien ese telefonazo o es de quienes piensan que el Partido Socialista tenía el derecho de liderar ese proceso?

-Esa pregunta pone en problemas a cualquiera (ríe). Yo soy más tradicionalista. No voy a ir al tema en sí mismo, sino que al rol de la Presidencia de la República. En mi experiencia, a mí me gustaba más el estilo presidencial de Aylwin: estaba perfectamente informado de lo que ocurría, tenía sus antenas alertas, pero él no estaba en la cancha de juegos; él tenía una cierta distancia, se reservaba para el momento final, no corría riesgos prematuros. Ese estilo a mí me gustaba

–¿Qué le parece que Paulina Vodanovic se haya restado de la reunión de presidentes y secretarios generales la semana pasada? ¿Solo fue porque el timonel del PC, Lautaro Carmona, manifestó su disconformidad con la carta socialista en Copiapó?

-Es Copiapó. La entrevista de Lautaro Carmona circuló vertiginosamente y por la cultura del PC de varias décadas, que es muy cuidadosa, no nos imaginamos que algo así iba a ocurrir. Para ella (Vodanovic) y para mí fue imprevisto y concordamos. Me dijo "mire compañero, me parece que debo hacer un gesto y que no debo ir a la reunión". Me pareció que era un gesto adecuado porque no era rup-



"Me gustaba más el estilo presidencial de Aylwin"

"Tampoco nos tenemos que subir por el chorro los exconcertacionistas. El Presidente Boric ha tenido una voluntad de aprender inigualable", dice.

turista, pero marcaba el punto. Para nosotros era una situación grave; el acuerdo de candidatos a alcaldes costó mucho hacerlo v Lautaro Carmona también avudó.

"Si subimos de 50 alcaldes será un éxito"

difícil.

Y tras ello cuenta cómo vio a Carmo-

na: "Si en el hall del Servel (cuando se negociaban los pactos para las primarias) se sentó en un sillón de madera muy incómodo y durmió un rato; en la madrugada se inventó un karaoke... somos testigos de su esfuerzo y por lo mismo fue imprevisto, porque en Copiapó ellos tienen dolor v nosotros tenemos el dolor de Johnny Carrasco (en Pudahuel), donde nosotros esperábamos competir; son casos equivalentes. Entonces fue una conducta política inaceptable para nosotros".

"La vida es más difícil de lo que

- ¿ Oué ha pasado con las relaciones con el Frente Amplio? ¿Con el PC son más fáciles?

uno cree

la derecha) comenzó cuando la la estupidez del primer día de la

candidatos a concejales y esperamos sacar unos 500. Tenemos menos que eso y esperamos subir - En las gobernaciones está más

-Tenemos cinco. Y claro (será más difícil), porque los sacamos cuando no se producía el reflujo, como diría Clodomiro Almeyda. El reflujo (hacia

En ese camino, confidencia, hubo enfrentamientos, como en las negociaciones por las alcaldías, en que "tuvimos, debo decir, asperezas duras, ¡duras! por un problema de nuestras raíces en el territorio que ellos desconocían, como por ejemplo, el caso de Tirúa con José Alinco, del movimiento mapuche lafkenche, donde antes fue alcalde Millabur, pero es una relación de más de 20 años y son para nosotros

–Sí, es que... El FA ha experimentado

cambios. Nosotros también, pero en 30

años o 40 años y ellos en dos o tres han

experimentado cambios muy profundos.

Primero, la evolución de la posición del

Presidente Boric, que tiene un impacto;

segundo, el impacto del caso fundacio-

nes; tercero, la vida que es más es más di-

-¿Qué quiere decir con eso?

vic) se instaló en junio de 2022 y ellos te-

nían un lenguaje corporal de liderazgo.

Pero vino el primer plebiscito, el de sep-

tiembre; un golpe durísimo y la superiori-

dad moral se derrumbó, lo que dijo Jac-

kson en agosto desapareció, el cálculo po-

lítico se demostró errado, el Presidente

Boric ha evolucionado y vino el proceso de unificación (del FA). Entonces nosotros tratamos con mucha apertura, con

buena fe, con un Frente Amplio que está

Esta mesa (la que preside Vodano-

fícil de lo que uno cree.

en evolución.

primera asamblea constitucional se quería autoconstituir y puso en duda la validez de la bandera nacional y que los niños no cantaran el himno y ahí se inició la debacle. El símbolo es Asamblea Constitucional. En la ola ascendente tuvimos cinco y ahora tenemos que resistir en la ola descendente y si mantenemos nuestra representación será un logro.

directos más unas 30 en primarias v si subimos de 50 electos será un éxito: vamos a aumentar en alcaldes y llevaremos entre 900 y 1.000

- Cuáles son las metas del PS en

- Nuestro total de alcaldes es po-

co más de 40 entre los que se van

y llegan y llevamos 61 candidatos

concejales y alcaldes?



Fecha: 22-05-2024 Medio: La Segunda Supl.: La Segunda Tipo: Noticia general

Título: "Me gustaba más el estilo presidencial de Aylwin"

Pág.: 7 Cm2: 690,0

Tiraje: Lectoría: Favorabilidad:

11.692 33.709 ■ No Definida

"

No se pueden hacer compromisos que no se pueden cumplir. Los recursos del CAE... debiesen ser destinados a aumentar la dotación de carabineros".

"

Carmona ayudó al acuerdo de alcaldes. En el hall del Servel se sentó en un sillón de madera muy incómodo y durmió un rato".

dentro del movimiento mapuche un actor muy importante por la estabilidad de la macrozona, por la lucha contra el terrorismo. Alinco no es militante del PS, pero hemos mantenido con ellos siempre la conducta de invitarlos a participar para que tengan un espacio político. En el FA lo entendieron y retiraron la petición de Ti-

—Dice que el FA está en evolución, pero ¿aprendieron a gobernar o todavía les falta?

—En política de alianzas tenemos buenas relaciones, teniendo roces fuertes... No se aprende a gobernar de un día para otro. Tampoco nos tenemos que subir por el chorro los exconcertacionistas. El Presidente Boric ha tenido una voluntad de aprender inigualable, que no se valora e incluso se hace una caricatura con esta voluntad que él tiene de poder responder a las exigencias de gobernar, que no es lo mismo que estar en la oposición. Han aprendido, la tarea de gobernar es un aprendizaje que no termina.

Y con eso mira la paja en el ojo propio: "Tuvimos a Aylwin, Frei, Lagos, Bachelet uno y dos, pero ya nos faltaba capacidad de comprender las nuevas circunstancias hacia la segunda mitad de la década pasada. No fuimos capaces de mantener el ciclo económico hacia arriba; los fenómenos de corrupción y el financiamiento ilegal de la política nos golpearon duramente. No tuvimos la respuesta adecuada y, entonces, nunca se termina de aprender".

CAE: "No es solo un riesgo político, es económico"

—Hablando de aprendizaje, Oscar Landerretche dijo el jueves en radio Infinita que para él es inmoral condonar el CAE a quienes incumplieron sus compromisos. ¿Está bien retomar esa bandera o se corre el riesgo de tomar un discurso, del que al final habrá que bajarse por razones presupuestarias?

–Ud. escuchó a Landerretche v vo a Cataldo en Cooperativa y dice que se está preparando una propuesta financiable y, por lo tanto, no va a ser una solución total inmediata, sino que en una perspectiva, paulatina. Imagino que ya habló con Marcel y que ahí están los dos acentos; el acento Cataldo, que hay que presentar el proyecto, y el acento de Marcel, que hay que tener plata para pagar. En este dilema, yo estoy con Marcel, no se pueden hacer compromisos que después no se pueden cumplir, porque después el costo es muy grande. Los recursos del CAE, de una eventual solución de la deuda, debiesen ser destinados a aumentar la dotación de carabineros; es una prioridad mayor.

—Mucho del programa de Gobierno se cayó. ¿Queda espacio político para que otra promesa se caiga?

—Por eso digo; no es solo un riesgo político, es económico. Se ha demostrado que los errores económicos después tienen un costo político inconmensurable. Habitualmente dicen "si total es una cuestión económica y esta es una necesidad política, así es que echémosle pa' adelante, no más" y a la semana siguiente el impacto político del error económico se transforma en inmanejable. Yo lo tomaría con pinzas.

—¿Ve el futuro del PS más casado con el PDD e incluso la DC, o en una alianza de largo plazo con el PC y el FA?

-Es un falso dilema. Estamos en el pacto Contigo Chile Mejor (oficialismo + DC). Nos empeñamos casi un año en sacar este acuerdo, por el impacto del Consejo Constitucional y el inusitado crecimiento de Republicanos. Esa misma se mana recibí la indicación de la presidenta del partido (Paulina Vodanovic) de trabajar este entendimiento y yo hice el contacto con la DC y, al mismo tiempo, tenemos un pacto municipal de concejales con el PDD y la DC; el PC acordó con Acción Humanista... y el Frente Amplio, está en su propio proceso de unificación. No es que haya un anillo, esa teoría es demasiado rígida. Pero tenemos un entendimiento con el PC en la CUT, que no es lo mismo que en la época de Allende o de Manuel Bustos, pero se está rearticulando un movimiento sindical. O sea, cada realidad tiene su propia respuesta; somos prácticos y no nos vamos a dejar llevar por disquisiciones ideológicas.

"Naturalmente que en los territorios nos interesa una relación con el PPD y la Democracia Cristiana para tener una buena representación, en la CUT nos interesa mantener el entendimiento con el PC y en el movimiento estudiantil esperamos mejorar las relaciones con el Frente Amplio, que son un poco tirantes. ¿Entonces, para qué le vamos a poner un envase a realidades diferentes unas de otras?".



"Sinceramente, no entiendo este afán de la prensa en consagrar a Lucy Oporto, quien nadie conoce ni la lee en la academia, como una intelectual interesante: una extravagancia".

Alfredo Joignant (@JoignantAlfredo), doctor en Ciencia Política.

"Cierto que Oporto no tiene publicaciones muy citadas. Los lectores deciden si es intelectual interesante. La academia y la arena de los intelectuales públicos son como el jazz y el reggaeton. Los puedes bailar, pero no son lo mismo".

Patricio Navia (@patricionavia), cientista político.

"Ortuzar pide humildad y ningunea mi trabajo académico al hacer referencia a mi persona, porque pregunté el aporte de Lucy Oporto. Insólito. De hecho me dice activista jajaja. En fin".

Javiera Arce (@javiarce), politóloga.

"En suma, la descalificación del profesor Joignant a la profesora Oporto no tiene cabida ni en la academia ni en el debate público".

Pablo Ortúzar, antropólogo, en @latercera.

"Estaba divertida la polémica sobre Oporto hasta que Ortúzar la arruinó con una mala columna. La explicación de la figuración de Oporto es sencilla: su crítica al gobierno desde un 'allendismo' anodino es funcional para medios de oposición. Fin". Álvaro Muñoz (@_alvaromunoz), doctor en Filosofía.

"Me gusta que haya nuevas voces. Sobre todo si son diversas. Se le puede criticar muchas cosas a Oporto menos que no sea original".

Diego Castro (@diego_castro_a), doctor en Filosofía.

"Yo diría que para ser un intelectual interesante es casi un requisito estar fuera de la academia". Cristián Riego (@cristianriego), abogado y académico.

"Recomiendo esta aguda radiografía de quienes respaldaron la violencia octubrista".

Roberto Ampuero (@robertoampuero), exministro.

